

Incorporation à la communauté

Un des piliers du catéchuménat – Condition pour la persévérance des néophytes/confirmés – Pistes concrètes pour la vivre



La dimension fraternelle et communautaire de notre foi catholique est indispensable. Elle est d'ailleurs voulue par Dieu :

« Vous êtes Corps du Christ et, chacun pour votre part, vous êtes membres de ce corps » (1Co 12,27).

Aussi le Magistère nous rappelle-t-il que l'initiation chrétienne des adultes doit nécessairement se vivre au cœur d'une communauté ¹.

Dès qu'un jeune ou un adulte frappe à la porte de l'Église, il est nécessaire de porter immédiatement une attention particulière à son incorporation à la communauté... car tout se joue dès le début de l'accompagnement !

Un chrétien isolé est un chrétien en danger ... C'est pourquoi, un accueil² et une incorporation de qualité, au sein de la communauté que commence à fréquenter cet adulte, favorisera, par la suite, sa persévérance dans la vie

¹ *Directoire pour la catéchèse (2020)*, n° 63.

² Voir la fiche *Accueillir (Communauté n° 1)*, disponible sur notre site.

chrétienne. « L'après-initiation chrétienne » se prépare déjà au temps de la première évangélisation.

« [L'initiation chrétienne des adultes] doit être l'œuvre non pas des seuls catéchistes ou des seuls prêtres, mais celle de toute la communauté des fidèles, [...] en sorte que dès le début les catéchumènes sentent qu'ils appartiennent au peuple de Dieu. »³

Pour ce faire, l'équipe d'accompagnement prendra à cœur **d'informer la communauté** tout entière de l'importance de l'**accueil** qu'elle réservera à ce nouveau venu et de la **responsabilité** qu'elle porte en ce qui concerne son incorporation. Celle-ci ne pourra se réaliser que si la volonté de vivre la fraternité est présente tant chez les membres de la communauté que chez le jeune ou l'adulte qui arrive. Il est primordial que chaque membre se sente concerné – et pas seulement intellectuellement, mais de manière active ! – en ce qui concerne l'accueil qu'il réservera au catéchumène ou au confirmand et la relation qu'il tissera avec celui-ci. Toute la communauté, chacun de ses membres, doit se sentir responsable et doit se dire : « je catéchise, j'incorpore, j'accueille dans la communauté. »

Dès le départ, il sera aussi nécessaire que l'équipe d'accompagnement, déléguée de la communauté, évite que la relation qui se tisse entre l'adulte qui se prépare à recevoir les sacrements de l'initiation chrétienne et ses accompagnateurs soit trop exclusive : par exemple, ne pas se contenter d'un accompagnement individuel mais **inviter régulièrement l'un ou l'autre paroissien à participer aux rencontres**, voire, si possible, regrouper parfois les équipes d'accompagnement et catéchumènes/confirmands d'une même région pour l'une ou l'autre rencontre ou activité⁴. Cela permettra à la personne accompagnée d'entrer de plus en plus dans une dimension ecclésiale, et de ne pas se sentir perdue lorsque prendra fin l'accompagnement et l'attente des sacrements...⁵

« [La paroisse] doit retrouver sa vocation qui est d'être une maison de famille, fraternelle et accueillante, où les baptisés et les confirmés prennent conscience d'être peuple de Dieu. »⁶

Il sera donc opportun de faire prendre conscience à la communauté de la chance que représente l'accueil d'un nouveau membre de cette grande

³ *Ad Gentes, Décret sur l'activité missionnaire de l'Église*, n°14.

⁴ L'équipe diocésaine du catéchuménat propose chaque année un agenda avec des activités spécifiques pour les 14-25 ans qui ont davantage encore besoin de se retrouver avec d'autres jeunes. Demandez-les-nous : catechumenat@diocesedenamur.be

⁵ LACROIX, Roland, *Accompagner les catéchumènes*, Ed. Salvator. Paris, pp 123-146.

⁶ Jean-Paul II, *Catechesi Tradendae*, n° 67.

famille que nous formons : l'Église. En effet, l'expérience nous montre que la présence de confirmands et de catéchumènes dans une communauté interpelle et invite les fidèles à une conversion permanente. Elle leur apporte une vision renouvelée de la foi. Si elle y est attentive, la communauté prendra conscience de ce qu'ils peuvent amener de neuf, d'inédit.

Cette question de l'incorporation à la communauté nous permet aussi de plaider pour un parcours catéchuménal qui se déploie sur la durée. En effet, toute relation profonde, non superficielle, se tisse dans le temps et il sera primordial que ces belles relations fraternelles (parmi lesquelles l'adulte pourra choisir un parrain et/ou une marraine)⁷ se soient nouées avant que l'accompagnement vers les sacrements de l'initiation ne prenne fin.

Quelques pistes concrètes...

... pour incorporer le nouveau venu, l'aider à prendre part à la vie paroissiale et à tisser des liens avec les autres membres de la communauté, ainsi que pour sensibiliser la communauté à ce rôle qui est le sien, ne craignons pas de faire preuve d'imagination...

« Il s'agit d'intégrer tout le monde, on doit aider chacun à trouver sa propre manière de faire partie de la communauté ecclésiale, pour qu'il se sente objet d'une miséricorde « imméritée, inconditionnelle est gratuite ». ⁸

- ❖ Prévenir la communauté locale de l'arrivée d'un nouveau membre, quelques temps avant son entrée en catéchuménat/la célébration de l'accueil. Demander à la communauté de le porter déjà dans la prière.
- ❖ Ajouter des intentions spécifiques pour le catéchumène/confirmand, lors de la prière universelle.
- ❖ Proposer au catéchumène/confirmand de se présenter brièvement à la communauté lors de la célébration d'entrée en catéchuménat /de l'accueil.
- ❖ Organiser un petit temps convivial à la fin de la célébration d'entrée en catéchuménat/de la célébration d'accueil, afin de faire plus ample connaissance avec le nouveau venu.
- ❖ Afficher, dans le fond de l'église, un poster illustrant le parcours catéchuménal ou le parcours du confirmand⁹, afin de permettre à la communauté de visualiser l'avancement de l'adulte sur son chemin vers le

⁷ Voir la fiche *Parrain/marraine et garant* (Intervenants n°4), disponible sur notre site.

⁸ François, *Amoris Laetitia*, n° 49.

⁹ Renseignez-vous auprès de notre équipe : nous avons le projet d'imprimer des affiches présentant ce parcours.

baptême ou la confirmation. Sur le poster, on peut faire avancer une photo et/ou le prénom de la personne au fil de son parcours...

❖ Donner pour mission à l'un ou l'autre membre de la communauté locale d'être particulièrement attentif à la présence du confirmand/catéchumène lors de la célébration dominicale. Ces personnes s'assureront qu'il ne reste pas seul et se placeront à côté de lui afin de le guider dans cette célébration liturgique qu'il découvre, et afin qu'il se sente attendu, accueilli et entouré.

❖ Repérer les charismes personnels du catéchumène/confirmand et l'orienter vers les personnes qui exercent ce charisme en paroisse : p.ex., s'il est sensible au secours à porter aux plus démunis, on peut lui faire rencontrer un membre de la communauté qui se donne dans une association caritative ; s'il aime chanter, on l'orientera vers les choristes ; s'il a le contact facile avec les enfants, on pourra lui faire rencontrer des catéchistes ; s'il se plaît à rencontrer des personnes plus âgées ou malades, on pourra l'orienter vers un visiteur de malade ; s'il est sensible au « beau », à la décoration d'un lieu, on pourra le mettre en contact avec la personne qui s'occupe de la décoration florale de l'église, etc. L'idée n'est absolument pas de « boucher les trous » en fonction des besoins de la paroisse, mais plutôt de lui permettre d'exercer les charismes dont Dieu l'a doté, pour qu'il les fasse fructifier, au contact d'autres membres de la communauté qui partagent les mêmes aspirations que lui.

Remarque : Il est tout aussi important de s'intéresser à ce que SONT les catéchumènes/ confirmands, à ce qu'ils ont à nous DIRE, au fait qu'ils peuvent ÊTRE PORTEURS DE NOUVEAUTÉ, qu'à ce qu'ils pourraient FAIRE en intégrant l'une ou l'autre activité paroissiale.

❖ À l'occasion des célébrations diocésaines, mobiliser les membres de la communauté locale, organiser un co-voiturage pour que ceux-ci puissent y participer et montrer ainsi leur soutien au confirmand/catéchumène.

❖ Inviter le nouveau-venu à rejoindre un groupe de prière ou un groupe de partage de la Parole, dans la paroisse. Le fait de prier ensemble crée des liens fraternels forts et durables.

❖ S'il existe des initiatives d'évangélisation dans la paroisse, on peut aussi inviter le catéchumène/ confirmand à s'y joindre. En effet, « *évangéliser est [...] la grâce et la vocation propre de l'Église, son identité la plus profonde. Elle existe pour évangéliser.* »¹⁰ En tant que membre de l'Église, il est très important que le catéchumène ou le confirmand puisse faire assez rapidement l'expérience de transmettre à son tour, en communauté, cette foi qu'il reçoit. « *Il n'a pas besoin de beaucoup de temps de préparation pour aller l'annoncer, il ne peut pas attendre d'avoir reçu beaucoup de leçons ou de*

¹⁰ Paul VI, *Evangelii Nuntiandi*, n° 14.

longues instructions. Tout chrétien est missionnaire dans la mesure où il a rencontré l'amour de Dieu en Jésus Christ »¹¹

« La vie de l'Église étant apostolique, les catéchumènes doivent de même apprendre à coopérer activement par le témoignage de leur vie et la profession de leur foi à l'évangélisation et à la construction de l'Église. »¹²

En plus de l'incorporation dans la communauté locale, l'équipe d'accompagnement sera attentive à ouvrir le catéchumène ou le confirmand aux dimensions diocésaine et universelle de l'Église :

- ❖ En l'invitant à prier aux intentions du Pape et pour nos frères et sœurs chrétiens qui souffrent dans le monde ;
- ❖ En lisant avec lui l'un ou l'autre écrit du Pape ;
- ❖ S'il en a l'occasion, en vivant un grand événement ecclésial comme un pèlerinage à Lourdes, les JMJ... ;
- ❖ En lui permettant de rencontrer notre évêque (par exemple, lors de la matinée des catéchumènes ou de la journée de la miséricorde) ;
- ❖ En l'accompagnant lors d'un temps fort diocésain (par exemple, la messe Chrismale ou l'appel décisif des catéchumènes) ;
- ❖ En lui faisant rencontrer d'autres catéchumènes ou confirmands (par exemple, en l'accompagnant lors de la journée du catéchuménat).

¹¹ François, *Evangelii Gaudium*, n°120.

¹² *Ad Gentes*, décret sur l'activité missionnaire de l'Église, n°14.